
作家说：“上海有离天空

最近的书店，有真正属于读者

的书展。”

出版人说：“行过了不少

路，这是我见过的世界上最好

的书展之一。”

读者说：“每年夏天，就等

着，盼着，来上海书展看一看，

逛一逛。”

主办方说：“书和人是上

海书展的共同主角。”

2019上海书展暨“书香中

国”上海周20日闭幕。本届书

展以“壮丽70年，奋斗新时代”

为主题，首发的新书数量超过

500种，首发活动超过200场，

品类涵盖文史、社会、科学、生

活、艺术等各个领域。

新华社记者 刘颖 摄

““书香满城书香满城””的样子的样子，，真美真美！！

这是8月19日在法国巴黎拍摄的修缮中的巴黎圣

母院。巴黎圣母院4月15日突发火灾，圣母院的屋顶

和塔尖被烧毁，但主体建筑得以保存。 新华社/欧新
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中国人民银行20日发布了

新的贷款市场报价利率（LPR），

一年期报价利率均较此前有所

下降。通过改革完善LPR形成

机制，贷款利率“两轨合一轨”又

迈进一大步。利率加速并轨，谁

将受益？又如何确保低成本资

金流向实体企业？

优质企业融资成本
或更低

“以前公司贷款利率基本是

基准利率上浮50%左右，今年

融资环境有所改善，公司整体融

资成本同比降低一半。”主营跨

境物流的深圳市有顺供应链有

限公司总经理陈明瀚告诉记者，

但现在的实际贷款利率还是偏

高，未来发展仍面临一定压力。

去年以来，市场利率水平一

直在下降，现在十年期国债收益

率在3%左右，较去年年初下降

约1个百分点。但贷款利率的

降幅则远不及市场利率，今年上

半年，新发放的普惠型小微企业

贷款平均利率6.82%，较去年平

均水平下降0.58个百分点。

“虽然市场利率下来了，但

是贷款利率的‘地板’比较硬，

下降幅度相对较小。这是目前

市场利率下行明显，但是实体

经济感受不足的一个重要原

因，也是当前利率市场化改革

需要迫切解决的核心问题。”人

民银行副行长刘国强20日在国

新办举行的国务院政策例行吹

风会上介绍，目前我国的贷款

利率上下限已经放开，但仍保

留存贷款基准利率，存在贷款

基准利率和市场利率并存的

“利率双轨”问题，影响货币政

策有效传导。

此前银行的贷款利率主要

是基于基准贷款利率，如果基准

贷款利率长期保持稳定，政策利

率的变化就不容易传导到实际

贷款利率。为此，人民银行决定

改革完善LPR形成机制，并要

求各行在新发放的贷款中主要

参考LPR定价。

针对贷款利率“换锚”，人民

银行货币政策委员会委员马骏

表示，银行的贷款利率以后要跟

LPR挂钩，LPR又与中期借贷便

利利率（MLF）挂钩，这样就建

立了比较顺畅的传导机制。未

来如果政策利率下降，贷款利率

也会跟着下降，有助于降低企业

的融资成本,而资质较优的企业

可能更受益于改革。

当日，人民银行授权全国银

行间同业拆借中心公布的新

LPR 显 示 ，1 年 期 LPR 为

4.25%，较此前下降6个基点，比

贷款基准利率低10个基点；5年

期LPR为4.85%。

“这下可好了，说不定今后

我们的贷款成本能进一步降

低。”深圳一家医疗器械企业财

务总监告诉记者，因为经营情

况较好，之前企业已经获得一

笔基准利率的贷款用于新建生

产基地。

LPR下降房贷利率不降

LPR不仅是企业贷款利率

的主要参考，也是房贷利率的参

考基准。因此，此次LPR下降

引发不少购房者的关注。

“房贷利率由参考基准利率

变为参考LPR，参考的基准变

了，但利率水平不能下降，住房

按揭贷款利率水平要保持基本

稳定。”刘国强明确表示，要坚持

“房子是用来住的、不是用来炒

的”定位，落实房地产长效管理

机制，不将房地产作为短期刺激

经济的手段，确保差别化住房信

贷政策有效实施，保持个人住房

贷款利率基本稳定。近期，人民

银行将会发布关于个人住房贷

款利率政策的公告。

在刘国强看来，落实“房住

不炒”的目标定位，就得做到房

贷的增量不扩张、房贷的利率不

下降。这次改革完善LPR形成

机制，重点在于深化利率市场化

改革，并运用改革的办法推动降

低实体经济的融资成本。

中国民生银行首席研究员

温彬认为，当下货币政策主要是

定向调控，鼓励支持方向是制造

业等实体企业，对于房地产贷款

投放则进行合理控制，特别是加

强对存在高杠杆经营的大型房

企的融资行为的监管。在此背

景下，低成本资金不会过度流向

房地产行业。

“从总量来看，LPR可推动

融资成本整体下行，但从结构性

来看，对于房地产行业的资金限

制未必会放松。”国家金融与发

展实验室副主任曾刚表示，完善

LPR机制与全面降息有所不同，

不影响存量贷款利率。另外，对

增量部分将严格符合监管政策

导向，且下行空间有限。

有利于银行长期稳
健经营

采用LPR对银行内部管理

提出更高要求，尤其是LPR下

降或影响银行息差和收益。对

此，中国银保监会副主席周亮表

示，银行必须抓紧练好内功，提

高市场化定价能力。

新时代证券首席经济学家

潘向东表示，LPR新机制实施

后，银行存贷款息差将会收窄，

拥有更多中小微企业、民营企业

等相对高收益资产的银行将在

新的LPR报价中受益，同时也

会推动商业银行下沉信用资质，

提高风险监测和定价能力。

“银行的贷款自主定价能力

提升以后，综合竞争力提升，有

利于银行长期可持续发展和稳

健经营。”人民银行货币政策司

司长孙国峰表示，短期内贷款利

率下降可能会对银行息差、盈利

有一定的影响，但存款基准利率

是保留的，人民银行将指导市场

利率定价自律机制，加强对存款

利率的自律管理，维护市场竞争

秩序，稳住银行负债端的成本，

为银行可持续发展营造有利的

条件。

专家表示，尽管我国利率市

场化改革已取得重要进展，但最

终实现“两轨并一轨”，畅通利率

传导的“最后一公里”仍需努力。

“虽然贷款利率降低了，但

很多银行在给企业做贷款业

务的时候会配套一些约束条

件。”深圳一家小企业的总经

理告诉记者，“为了争取银行

的低息贷款，还有一些隐性支

出，实际上贷款的综合成本并

不见得降低。”

对此，刘国强明确表示，利

率市场化改革有利于增强货币

政策的效果，但不能替代货币政

策，也不能替代其他政策。下阶

段，人民银行将会同有关部门，

发挥政策合力，综合采取多种措

施，切实降低企业综合融资成

本。促进信贷利率和费用公开

透明，严格规范金融机构收费，

督促中介机构减费让利。

（新华社北京8月20日电）

两个多月来，香港频频发生违法暴

力事件，严重冲击香港法治、安宁、民

生，令所有关爱香港的人们感到痛心。

香港乱局因何而起？激进势力究竟意

欲何为？我们需要对这场风波进行客

观理性的思考，在正本清源中看清香港

乱局的由来和本质，进一步坚定止暴制

乱、恢复秩序的决心和信心。

修例风波的缘起是特区政府启动

修订《逃犯条例》和《刑事事宜相互法律

协助条例》工作。修例既有利于处理有

关案件的移交审判问题，又有利于堵塞

现有法律制度的漏洞，以共同打击犯罪，

彰显法治和公义，是必要的、正当的。然

而，少数别有用心的人和媒体却对特区

政府修例恶意抹黑，利用一些香港市民

的不了解、疑虑，大肆散播各种危言耸听

的言论，制造社会恐慌，掀起“反修例”风

潮，不断挑起、制造暴力事件。

特别需要指出的是，“祸港四人帮”

之一的李柱铭早在20多年前就曾敦促

特区政府与内地谈移交逃犯协议以及

刑事司法互助安排；而时任特区政府政

务司司长、现为“反修例”代表人物的陈

方安生也曾承诺尽快修改法例。但是，

当此次特区政府启动修例时，他们却大

玩“变脸”，极尽污蔑诋毁之能事。如此

翻云覆雨、反复无常，充分说明他们罔

顾社会公义与民众福祉，其挑战特区政

府管治权的险恶用心昭然若揭。

在特区政府宣布修例工作已彻底

停止的情况下，一些人依然打着“反修

例”的旗号，得寸进尺、变本加厉地煽动

违法犯罪行为。正如原全国政协常委、

香港工商界知名人士吴光正在公开声

明中指出的，“反修例”诉求已获得特区

政府回应，现时所谓“五求运动”阴谋和

最终目标其实是为争取基本法以外的

东西铺路，与中央争权，攻基本法，攻

“8·31”决定。实际上，一些人极力煽动

蛊惑香港市民参与“反修例”，乃是醉翁之意不在酒，其真正

图谋无非是要搞乱香港，以香港乱局牵制中国发展大局，乃

至把“颜色革命”的祸水引向中国内地。

为了达到不可告人的政治目的，一些人挟洋自重、挟青

年自重、挟香港的繁荣稳定自重，使出种种卑劣手段祸港乱

港：与西方反华势力内外勾结、沆瀣一气；误导和裹挟香港市

民，妄称“代表民意”，更为恶劣的是，为了实现他们的阴险意

图，不惜让年轻人成为他们的棋子和炮灰。在他们的背后操

纵下，暴力事件不断升级。部分激进暴力分子冲击中央政府

驻港机构，污损国徽、侮辱国旗、鼓吹“港独”，公然冒犯国家

尊严，严重挑战“一国两制”原则底线……事实一再证明，“反

修例”只是一些人借题发挥的幌子，为了牟取私利，他们不惜

搞乱香港、祸害香港、毁掉香港，并最终毁掉“一国两制”。

近年来，从非法“占中”到旺角骚乱，再到修例风波，香

港内外的“反中乱港”势力从未消停，他们不断借所谓“民

主”“自由”“人权”等议题挑起事端，成为香港社会的重要乱

源。他们表演越充分、作恶越疯狂，其丑恶面目就暴露得越

彻底。连日来，包括全国政协副主席董建华、香港特区政府

首任律政司司长梁爱诗在内的香港政界、法律界、工商界等

各界人士纷纷发声，揭露“反中乱港”分子的险恶用心；数十

万香港市民举行集会，向暴力行为大声说“不”，彰显止暴制

乱、恢复秩序的民心所向。

法治不容挑战，底线必须坚守。“任何危害国家主权安

全、挑战中央权力和香港特别行政区基本法权威、利用香

港对内地进行渗透破坏的活动，都是对底线的触碰，都是

绝不能允许的。”面对中央政府捍卫国家主权、安全、统一

的坚强意志，面对包括香港同胞在内的全体中国人民维护

香港繁荣稳定的坚定决心，“反中乱港”势力或能猖狂一

时，却难逃一败涂地的结局。等待他们的，将是历史和正

义的庄严审判！ （新华社北京8月20日电）

利率并轨加速，谁将受益？
□新华社记者 吴雨 张千千 吴燕婷
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“管住、管活、管优”保健食品
□新华社记者 赵文君

新华社发

据新华社北京8月20日电（记者郑明达）针对加拿大

外长弗里兰就当前香港局势发表声明一事，外交部发言人

耿爽20日表示，中方严正要求加方深刻反省错误，摆正位

置、悬崖勒马，在涉港问题上谨言慎行，否则必将给中加关

系带来进一步严重损害。

当日例行记者会上，有记者问：近日，加拿大外长弗里

兰就当前香港局势发表声明。这是自今年5月以来，弗里

兰第三次发表涉港声明。请问中方对此有何评论？

“我愿再次强调，香港事务纯属中国内政，不容任何国

家、组织和个人干预。”耿爽说，加方没有任何权利和资格妄

议香港事务。任何妄想在香港制造混乱、破坏香港繁荣稳

定的图谋都不得人心，也注定不会得逞。

外交部：严正要求加方深刻反省错误
在涉港问题上谨言慎行

利率并轨有望使中小企业降低贷款综合成本。

“保健食品不是药物，不能

代替药物治疗疾病”警示用语区

应当位于最小销售包装包装物

（容器）的主要展示版面，所占面

积不应小于其所在面的20%，

使用黑体字印刷。从明年1月

起，保健食品标签要醒目标注警

示语、规范保质期标注方式。

国家市场监管总局20日正

式发布《保健食品标注警示用语

指南》和《保健食品原料目录与保

健功能目录管理办法》。国家市

场监管总局副局长孙梅君介绍，

指南涉及产品上市后监管，将于

2020年1月1日起正式实施。办

法涉及产品市场准入，将于2019

年10月1日起正式实施。

针对保健食品领域的突出

问题，今年5月中共中央国务院

印发关于深化改革加强食品安

全工作的意见，要求实施保健食

品行业专项清理整治行动。

孙梅君介绍，《保健食品标

注警示用语指南》《保健食品原

料目录与保健功能目录管理办

法》，正是清理整治行动方案重

要的基础性制度安排。

“对于保健食品的监管，要

标本兼治、产管并重、综合施策，

整治、规范、提升，促进保健食品

行业高质量发展。”孙梅君说。

现行食品安全法规定，对保

健食品实行备案和注册审批。

对保健食品原料和保健功能实

行目录管理，是实现备案和注册

“双轨制”的重要基础。

《保健食品原料目录与保健

功能目录管理办法》，旨在通过对

“两个目录”的管理，为保健食品

“管住、管活、管优”提供制度保障。

中国营养保健食品协会秘

书长刘学聪认为，办法明确了保

健食品原料目录和允许声称的保

健功能目录的制定和调整、公布

的程序和路径，改变以往政府主

导的局面，让行业企业站在目录

与功能研究的舞台中央，极大地

鼓励和促进产业的研发与创新。

“保健食品备案产品不再局

限是维生素和矿物质类原料，更

多天然植物提取物的原料加入

备案目录，更多产品快速上市，

满足消费者的需求。”刘学聪说。

刘学聪认为，根据科学研究

与进步，动态调整可以声称的保

健功能，在祛除不符功能的同

时，允许新的保健功能准入，这

是保健食品产业发展的内在要

求，也是为了满足群众不断增长

的消费需求。

据介绍，关于调整完善保健

功能声称、修订检验评价技术规

范的两个文件，目前已经上网公

开征求意见，将在完善成熟以后

发布实施，为提高上市产品质量

奠定基础。

从产品注册，到日常监管、

抽检监测、案件查办，市场监管

部门采取了一系列举措。近日，

上海市松江区市场监管局公布

的上海葡萄王公司违法生产保

健食品案件查处结果，行政处罚

1100万元，就是专项整治查办

的一起典型案件。

孙梅君透露，下一步，市场

监管部门还将有一系列监管措

施陆续出台。如制定广告审查

管理办法，严格保健食品广告审

查；有序开展换证清理工作；加

强生产许可审查、日常监管、监

督抽检、体系检查；开展多部门

联合执法，严厉查处各类违法违

规行为，对非法添加、非法销售、

制假售假的黑窝点，重拳打击、

决不手软，净化保健食品市场。

（据新华社北京8月20日电）


